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День храбрых людей
День сотрудников ор-
ганов внутренних дел 
Российской Федерации 
отмечается 10 ноября.

История этого праздника 
берет свое начало с 1715 года. Именно тогда 
Пётр I создал в России службу охраны обще-
ственного порядка и назвал ее полицией, что 
в переводе с греческого означает «управление 
государством».

Полиция нашего региона прошла свой путь 
становления начиная с 1937 года, когда было 
образовано Управление НКВД. В этом году ор-
ганам внутренних дел Алтайского края испол-
нилось 85 лет. Сотрудники алтайской полиции 
демонстрируют высокий профессионализм 
и ответственность. В год они раскрывают и 
расследуют свыше 20 тысяч преступлений.

Продолжение темы – на 2 странице.

  КАЛЕНДАРЬ �АП� .

  ГЛАВНОЕ .
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Деньги направляют в здравоохранение, об-

разование, культуру, спорт и другие сферы. 
В регионе работают 234 микрореабилитаци-
онных центра – в домашних условиях помощь 
получают 500 детей.
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Ветер юго-западный, 3-8 м/с, порывы 
до 14 м/с, мокрый снег. В утренние часы 
возможен туман. На дорогах местами 

гололедица.
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Ветер юго-западный, ночью 4-9 
м/с, порывы до 14 м/с, днем 6-11 
м/с, порывы до 18 м/с. В отдель-
ных районах небольшой, по северу 
умеренный снег, днем мокрый снег, 
метели. На дорогах гололедица.

  ПРОГНОЗ .

Ветер юго-западный, ночью 2-7 
м/с, порывы до 13 м/с, днем 4-9 м/с, 
порывы до 14 м/с. Ночью местами, 
днем на большей части терри-
тории небольшой снег. На дорогах 
местами гололедица.

11 ноября

12 ноября

  В АКЗС .
Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

в Барнаулев крае сегодня

А что думает об этом 
молодёжь?

С 22 по 25 ноября в селе Бочкари Целинного района 
пройдет XIV слёт сельской молодёжи Сибирского феде-
рального округа «Территория развития: Сибирь».

В рамках слета состоится обсуждение таких тем, как 
«Стратегическое значение села для России» и «Формиро-
вание и продвижение образа села в молодёжной среде». 
В том числе проведут тренинг «Формирование команды», 
интеллектуальную квиз-игру, экскурсии на производство 
предприятия «Бочкари», а также по инфраструктурным 
объектам села.

Принять участие могут жители Сибири в возрасте от 
18 до 35 лет.

Дмитрий СЕРДОВ

На трёх территориях – 
новые и старые главы

В Завьяловском, Романовском и Баевском районах к 
работе приступили главы, которых на пост утвердили 
местные депутаты.

Так, в Завьяловском районе на конкурсных процедурах 
рассматривали двух кандидатов. Единогласную поддержку 
получил Николай Онищенко. До назначения на пост главы 
района занимал должность начальника Межмуниципаль-
ного отдела МВД России «Завьяловский». Экс-полицейский 
окончил Барнаульский юридический институт в 1999 году, 
после этого трудился в правоохранительных органах.

В Романовском районе вновь избрали Андрея Науменко. 
За кандидата отдали голоса 16 депутатов, один воздержался. 
Глава района трудится в местной администрации с 2012 го-
да. В 1982 году окончил Алтайский сельскохозяйственный 
институт, после чего вернулся на малую родину.

В Баевском районе на должность претендовали три канди-
дата. На голосовании на сессии районного Совета депутатов 
победила Татьяна Давыдова. До этого занимала пост главы 
Нижнечуманского сельсовета. В 2003 году окончила Алтайский 
государственный аграрный университет по специальности 
«землеустройство».

Никита ИВАНОВ

События на Украине
Об основных событиях, которые произошли в 258-й 

день военной спецоперации РФ.
Шойгу заслушал доклад Суровикина и проинспектировал 

командный пункт российской группировки войск.
За сутки ВСУ потеряли около 260 человек в ЛНР и Харь-

ковской области, сообщили в Минобороны РФ. Обезврежены 
диверсанты, которые планировали теракты против чинов-
ников в Херсонской области.

Минимальная зарплата мобилизованного составит 
195 тыс. Выплаты за военного сможет получить его семья.

Зеленский намерен принять участие в саммите G20.
Как заявил журналистам замглавы МИДа Руденко, у России 

нет предварительных условий для переговоров с Украиной, 
Киев должен сам проявить добрую волю.

Татьяна ПЕРВОВА
По информации РИА Новости

Кредитные каникулы 
и не только

Традиции и тренды

В Барнауле на этой неделе впервые прошел Съезд 
работников культурно-досуговых учреждений 
региона.

В знаковом событии приня-
ло участие более 250 человек 
из 63 районов и городов края, 
а также специалисты краевых 
учреждений и гости из дру-
гих регионов. Тема съезда – 
«Традиционная культура в 
современных условиях».

В течение двух дней специа-
листы отрасли участвовали 
в дискуссионных площад-
ках и семинарах, посетили 
этнокультурные объедине-
ния армян, немцев Алтая и 
татар, а также выставку ремес-
ленников и мастер-классы. 
Главным итогом должен стать 
трехгодичный план развития, 
в котором учтут и народные 

коллективы, и пополнение 
музейных фондов, и прове-
дение выставок.

В торжественном откры-
тии съезда принял участие 
заместитель председателя 
правительства региона Де-
нис Губин. Он приветство-
вал специалистов от имени 
губернатора Виктора Томенко 
и вручил краевые награды за 
достижения в профессиональ-
ной деятельности.

������ ��������
Опытом работы с работни-

ками культурно-досуговых 
учреждений Алтая подели-

лись руководитель фольклор-
ного ансамбля старинной 
казачьей песни «Вольница» 
Андрей Давыдов из Сама-
ры и директор московского 
Дома культуры «Темп» Ольга 
Кривцова.

– Очень приятно видеть 
здесь такое количество лю-
дей, объединенных идеей 
сохранения традиционной 
культуры, – призналась Ольга 
Кривцова в беседе с журнали-
стами. – В некоторых случаях 
Дом культуры или клуб на 
селе является тем центром 
притяжения, который застав-
ляет людей оставаться там и 
творить на благо своей тер-
ритории. Ценность форума – 
в возможности обменяться 
мнениями и наиболее инте-
ресными практиками.

Ее доклад был посвящен ос-
новным трендам этнокультур-
ного проектирования, и одно 
из главных направлений – 
фестивальная деятельность. 
«Будем обмениваться наработ-
ками и простыми идеями, как 
минимальными средствами 
добиться максимального ре-
зультата с привлечением боль-
шого количества зрителей», – 
рассказала Ольга Борисовна.

Н�� ����̈�
Одним из докладчиков в 

первой части съезда стала Еле-
на Журавлёва – председатель 
комитета по культуре, физи-
ческой культуре и спорту ад-
министрации Кулундинского 
района.

(Окончание на 4 стр.) Сценические костюмы ансамбля «Алтай».

Поддержка традиционной народной культуры стала главной темой съезда.

Геннадий Осташов.

В краевом парламенте пояснили 
меры поддержки мобилизован-
ных предпринимателей.

В частности, индивидуальным предпри-
нимателям и учредителям организаций, 
которые осуществляют полномочия еди-
ноличного исполнительного органа, при 
призыве на военную службу по мобилиза-
ции предоставляется пять рабочих дней 
для решения организационных вопросов 
в компаниях.

Во-вторых, федеральное законодатель-
ство позволяет оформлять кредитные 
каникулы тем призванным на военную 
службу, кто является единственным 
участником общества с ограниченной 
ответственностью.

– Законодательство предусматривает 
предоставление льготного периода испол-
нения обязательств по кредитному дого-
вору заемщиком, который является обще-
ством с ограниченной ответственностью, 
относится к субъектам малого и среднего 
предпринимательства и состоит из одного 
участника и при этом является единствен-
ном лицом, обладающим полномочиями 
единоличного исполнительного органа 
такого общества, – отметил председатель 
комитета АКЗС по промышленности, пред-
принимательству и туризму Владимир 
Семёнов во время интернет-конференции.

В АКЗС поясняют: льготный период 
рассчитывается как срок мобилизации, 
увеличенный на 30 дней. И продлевается 
на период нахождения мобилизованного 
в больницах, госпиталях, других меди-

цинских организациях на излечении от 
ранения, травмы, контузии или заболева-
ния, полученных при выполнении задач в 
период военной службы. В случае призна-
ния такого лица безвестно отсутствующим 
льготный период продлевается.

Кроме того, федеральный закон «О вне-
сении изменений в Трудовой кодекс Рос-
сийской Федерации» устанавливает новое 
основание для увольнения работников.

Теперь трудовые договоры с работника-
ми подлежат прекращению в случае при-
зыва работодателя – физического лица или 
работодателя, являющегося единственным 
учредителем (участником) юрлица, одно-
временно обладающего полномочиями 
единоличного исполнительного органа 

этого юрлица, на военную службу по мо-
билизации, объявленной Президентом 
РФ (в случае, если такой работодатель на 
период прохождения им военной службы 
по мобилизации не уполномочил другое 
лицо на осуществление прав и исполнение 
обязанностей в качестве работодателя).

По словам Владимира Семёнова, сегодня 
в Министерстве финансов РФ рассматри-
ваются и другие меры поддержки моби-
лизованных предпринимателей в части 
налоговых послаблений. Так, предпола-
гается отсрочка уплаты налогов, сборов 
и страховых взносов, подачи деклараций, 
а также приостановка выездных налого-
вых проверок.

Кристина ЛИВЕР
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Бийчане встали перед не-
легким выбором – как на-
звать абсолютно новый 
парк, построенный в этом 
году в микрорайоне Зелёный 
Клин. На этой неделе в адми-
нистрации города собралась 
большая комиссия, в кото-
рую вошли представители 
как местных властей, так 
и общественности. Целью 
совещания было обсуждение 
вариантов названия нового 
парка, который возвели в 
Бийске впервые за много лет.

Строить этот объект на огромном 
пустыре начали в рамках нацио-
нального проекта «Формирование 
комфортной городской среды» еще 
в 2020 году. По вине нерадивого под-
рядчика работы в этой локации так 
и не были завершены в том сезоне, а 
следующий год прошел в судебных 
разбирательствах между органами 
местного самоуправления и подряд-
ной организацией. Хотя тогда же в 
этом районе удалось сделать неболь-
шую, но красивую набережную рядом 
с будущей общественной территорией.

Завершить работы на объекте 
удалось в конце октября. Этому 
способствовали финансовая под-
держка Правительства Алтайского 
края и местный подрядчик, который 
ответственно отнесся к взятым на 
себя обязательствам.

Сегодня здесь огромный светя-
щийся фонтан с пешеходной зоной, 
площадки для спорта, детских игр, 
прогулок и отдыха, красивое новое 
освещение и скамейки. В итоге же 
встал вопрос о его названии.

– Мы решили объявить городской 
конкурс, чтобы бийчане сами при-
думали наименование этой обще-
ственной территории, – рассказал 
в одном из интервью глава Бийска 
Александр Студеникин.

С 24 октября этого года акция 
была запущена. Письма принима-
лись до 8 ноября, в этот же день 
прошло и заседание комиссии, где 
должны были выбрать самые удач-
ные названия. Это было необходи-
мо для организации второго этапа 
конкурса – голосования.

– В адрес конкурсной комиссии 
от 216 бийчан поступило 299 заявок, 
которые содержали 181 различное 
название, – сообщил на заседании 
заместитель главы города Евгений 
Пазников.

Все наименования парка были 
так или иначе интересны. Напри-
мер, «Парк желаний» – заявитель 
написал в обосновании: «…нужно 
обязательно пройти под падающей 
звездой и загадать желание. Тогда 
то самое долгожданное и заветное 
обязательно сбудется и жизнь заи-
грает новыми красками».

Или «Радужный». Здесь тоже 
было хорошее и доброе обоснова-
ние! «Когда мы вышли с малень-
ким сыном погулять ночью в парк, 
первое, что он сказал: «Вау, мама, 
смотри, радужный парк, как все 
светится!» – рассказала в своей за-
явке бийчанка.

После обсуждения комиссия при-
няла решение вынести на голосова-
ние, которое завершится 20 ноября, 
семь названий: «Звёздный», «При-
брежный», «Зелёный», «Семейный», 
«Мечта», «Комета» и «Новый город».

На официальном сайте города 
бийск.рф можно найти баннер со 
ссылкой, по которой необходимо 
пройти на платформу Единый пор-
тал государственных и муниципаль-
ных услуг и оставить свой голос за 
понравившееся название.

А какой вариант выбрали бы вы?
Павел СИДОРЕНКО 

 (фото автора)

  БЛАГОУСТРОЙСТВО .

  ТВОИ ЛЮДИ, АЛТАЙ  .

  СВОИХ НЕ БРОСАЕМ!  .

Стали героями  
фильма

Телеканал «Вместе-РФ» продолжает цикл передач «Точки 
роста» о достижениях и экономических проектах на приме-
ре конкретных предприятий. В Алтайском крае съемочная 
группа посетила ГК «Свит», АНИТИМ, АО «Источник Плюс», 
сообщает Минпром региона.

Так, группа компаний «Свит» занимается импортозамеще-
нием – руководство организации планирует производство соб-
ственного силиконизированного волокна, которое до этого 
закупали в Китае. Кроме того, в 2022 году здесь появится новая 
линия первичной обработки шерсти. Также предприятие пере-
рабатывает пластиковую тару и использует другое вторсырье, 
развивает сеть собственных магазинов.

АНИТИМ входит в объединение заводов «Алмаз» – рубцовское 
и барнаульское предприятия поставляют запасные части и 
почвообрабатывающую технику по России – в дилерскую сеть 
входит 190 компаний. Ассортимент завода достигает четырех 
сотен наименований.

Компания «Источник Плюс» из Бийска выпускает продукцию 
для пожаротушения, которая используется в строительной, 
электроэнергетической, нефтегазовой и других отраслях эко-
номики.

Также съемочная группа посетила туристический центр в 
Барнауле «Горная аптека» и пасеку «Мёдом в Ухо» в Алтайском 
районе.

Порфирий ТАМИН

С учётом потребностей
Алтайским военнослужащим, кото-
рые участвуют в специальной воен-
ной операции на Украине, отправили 
фуру с гуманитарной помощью. 

Автомобиль выехал из Бийска и проедет 
4 тысячи километров, после чего посылку 
встретят бойцы Алейской бригады. Внутри 
прицепа везут палатки, спальники, теплое 

белье и продукты. Продукцию изготавливали 
местные производители с учетом потребно-
стей человека в полевых условиях. Об этом 
сообщает фонд Александра Прокопьева.

Так, швейное предприятие «Леко» пере-
дало на фронт 500 камуфляжных накидок, 
в которых бойцы укроются от дождя и снега. 
«Алтайская крупа» отгрузила свыше 60 тысяч 
порций супов, сладких каш и гарниров. Кроме 

того, внутрь посылок положили чай и кофе 
новоалтайского производителя.

Стоимость груза составляет 5 млн рублей, 
а объем фуры достигает 80 кубов.

Также к военнослужащим приедут подарки 
от волонтеров и неравнодушных земляков. Так, 
жительница Барнаула направила в Донбасс 
30 килограммов меда.

Никита ИВАНОВ

Когда вечная борьба с 
преступностью стано-
вится профессией, люди, 
выбравшие ее, видят 
мир иначе. А для экспер-
тов-криминалистов, 
которые также вхо-
дят в состав полиции, 
в нем практически нет 
полутонов, ведь именно 
результаты их труда 
зачастую предельно 
проясняют самые запу-
танные криминальные 
истории.

«Требуется  
выяснить»

Как только за спиной 
захлопнулась дверь лабора-
тории, я поняла, что экскур-
сия эта не для слабонервных. 
В первой комнате на столе 
сот рудник эксперт ного 
цен т ра сосре доточенно 
разбирал так называемые 
образцы – кости животных,  
упакованные в полиэтиле-
новые пакетики.

Начальник отдела биологи-
ческих экспертиз ЭКЦ Глав-
ного управления МВД России 
Илья Панин объяснил:

– Экспертиза ДНК прово-
дится в несколько этапов. 
Первый – осмотр веществен-
ных доказательств. Мы же 
поначалу не знаем, что из 
себя представляют биологи-
ческие образцы. Необходимо 
установить видовые принад-
лежности. Сейчас Николай 
Иванович, как вы видите, за-
нимается экспертизой по неза-
конной охоте. Это фрагменты 
тканей добытого животного, 
изъятого у предполагаемого 
жулика. Наша задача – помочь 
следствию определиться с 
источником происхождения 
этого мяса, установить, что 
это именно лось, а не корова 
или поросенок, как утвержда-
ет подозреваемый.

Далее происходит выделе-
ние ДНК животного, и против 
полученного результата уже 
не поспоришь. Заключение 
эксперта поступает к следо-

вателю и затем становится 
доказательством в суде.

Так же, собственно, идет 
работа и с людьми. Неопознан-
ные тела, чью принадлеж-
ность необходимо установить, 
преступники, совершившие 
половое насилие, – это основ-
ное в работе экспертов. Из так 
называемого биологического 
материла необходимо выде-
лить ДНК. 

Тонкости  
исследования

О процессах, которые про-
исходят с молекулой ДНК, 
Илья Панин, похоже, готов 
рассказывать часами:

– Выделить ДНК мы можем 
разными способами, можно и 
вручную, с помощью специ-

альных смол, которые разру-
шают структуру клетки, но не 
действуют на ДНК. В растворе 
остается только она, и далее 
мы уже можем работать.

Лаборатория оснащена при-
борами, которые и позволяют 
определить, сколько и какого 
качества ДНК. Когда ее концен-
трация слишком маленькая, 
то используются пробирки 
со специальным ситечком, 
размер ячеек в нем такой, что 
пропускает лишь молекулу 
воды, а дезоксирибонуклеи-
новую кислоту оставляет.

У каждого человека ДНК 
индивидуальна, за исклю-
чением однояйцевых близ-
нецов – генетически оди-
наковых людей. Но и при 
этом важно учитывать при 
раскрытии преступления 

другие характеристики и 
обстоятельства.

По словам Ильи Панина, в 
его практике был интересный 
случай, когда приходилось 
разбираться в криминальной 
истории с близнецами. Прои-
зошло изнасилование, и были 
изъяты биологические следы. 
Как положено, выделили ДНК. 
И к радости оперативников, 
она оказалась в базе данных. 
Поехали к предполагаемому 
преступнику, а оказалось, 
что он уже несколько лет на-
ходится в колонии, поэтому 
на ночной улице, где случи-
лось новое злодеяние, никак 
оказаться не мог. Но задачка 
решилась, когда проверили 
брата сидельца. Тот оказался 
однояйцевым близнецом, и 
именно он покусился на по-

ловую свободу пострадавшей 
женщины. В итоге понес за-
служенное наказание.

Особая  
психофизика

Будни экспертов – это не 
только собственно исследова-
ния. Они выезжают на осмотр 
места происшествия в составе 
следственной группы.

– Наша задача, как любого 
криминалиста, помочь следо-
вателю в описании, фиксации, 
отыскании следов на месте 
происшествия, – говорит Илья 
Панин. – А также мы контро-
лируем изъятие, упаковку, 
затем консультируем следо-
вателей, чтобы были грамотно 
назначены экспертизы…

Необходимо также добыть 

и сравнительные образцы. 
Например, потерпевшие не 
всегда понимают, зачем у них 
берут материалы для иссле-
дования ДНК. Но как иначе 
отличить следы преступника 
от хозяйских, когда в доме, до-
пустим, произошла кража?

Кстати, экспертный центр 
ГУ МВД Алтайского края один 
из передовых в России. Когда 
начиналось становление мето-
да ДНК-анализа в системе МВД 
России, а это был 1993 год, для 
того чтобы ЭКЦ МВД России 
мог делать экспертизы, требо-
валось, чтобы в трех лаборато-
риях РФ открыли этот метод. 
И одна из трех лабораторий в 
системе МВД была именно в 
нашем регионе.

– Мы работаем по зада-
ниям следственных подраз-
делений и уголовного розы-
ска всех силовых структур, 
приходят опера из ФСБ, из 
военного-следственного ко-
митета, – рассказывает Илья 
Александрович. – Но основная 
масса – материалы следствия 
и дознания МВД, Следствен-
ного комитета. Идет работа не 
только по нынешним делам,  
но и по преступлениям про-
шлых лет – это большой пласт. 
Каждую неделю представля-
ются порядка 10 экспертных 
материалов 2006, 2007 годов. До 
сих пор поступают и единич-
ные из лихих 90-х. Получаются 
положительные результаты, 
потому что фрагменты биоло-
гического происхождения при 
адекватном хранении в сроках 
не ограничены.

Трудятся в экспертном цен-
тре 23 человека. В основном про-
фессионалы с большим стажем, 
опытные криминалисты. Обра-
зование у всех высшее – меди-
цинское или биологическое.

Конечно, сталкиваться 
каждый день приходится с 
негативом, поэтому нужна 
особая психофизика, чтобы не 
впасть в депрессию. Но пози-
тив сотрудники экспертного 
центра находят в том, что их 
работа позволяет наказать по 
заслугам самых отъявленных 
негодяев.

Тамара ЛОГИНОВА, 
Евгений НАЛИМОВ (фото)

  ТАКАЯ РАБОТА .

Железное доказательство… 
из пробирки

29 октября в Барнауле впервые прошла конференция 
«IT – и точка», организованная компьютерной академией 
TOP. На протяжении семи часов ведущие специалисты 
из сферы программирования рассказывали школьникам 
и студентам о новшествах в IT-технологиях, дизайне 
и не только.

Сила – в знаниях
Это занимательное меропри-

ятие проходило в актовом зале 
Алтайского государственного кол-
леджа культуры, а также парал-
лельно еще в 60 городах страны. 
Как отмечали организаторы, глав-
ная цель таких встреч – заинтере-
совать подрастающее поколение 
в информационных технологиях, 
ввести в курс самых актуальных 
тенденций этой сферы.

Так, в Барнауле прозвучали 
выступления десяти спикеров, 
среди которых были действую-
щие разработчики, программи-
сты, дизайнеры, управляющие 
IT-компаниями, даже министр 
цифрового развития края.

Девушки и юноши за день уз-
нали много полезной информа-

ции, которая в будущем может 
пригодиться им на рынке труда. 
В том числе им рассказали, какими 
компетенциями должен обладать 
будущий сотрудник цифровой 
сферы, как правильно показать 
себя на собеседовании, какой ин-
струментарий понадобится при 
работе программистом, как мож-
но пройти путь от джуниора до 
тимлида, какие технологические 
тренды сегодня присутствуют в 
IT-практике или какие психоло-
гические приемы используются в 
дизайне. Вот вы, например, знали, 
что общепитам ни в коем случае 
не рекомендуют использовать в 
дизайне заведения зеленый цвет? 
Ребята теперь знают, что такой 
цвет в нашем подсознании не ас-
социируется с едой, в отличие от 
того же оранжевого или красного.

16-летняя Анастасия Захарова 7 
часов внимательно слушала спи-
керов. Она учится в барнаульском 
филиале компьютерной академии 
TOP и мечтает стать крутым ди-
зайнером, поэтому понимает, что 
важно узнать как можно больше.

– Сегодняшнее мероприятие  
еще один важный урок. Неверо-
ятно много полезной информа-
ции, и каждого спикера хотелось 

еще слушать и слушать. Больше 
всего меня поразил доклад про 
квантовые вычисления, кванто-
вую криптологию (кодирование 
информации с помощью разбивки 
ее на несчитываемые «фотоны». – 
Ред.) – это новое слово в сфере IT, о 
котором я даже не догадывалась. 
Очень интересно было узнать и 
про софт-скиллс (гибкие навы-
ки, необходимые в любой сфере 

ТЕХНОЛОГИИ .

Пройти путь от джуниора     до тимлида

  ПОЗДРАВЛЕНИЕ .
10 ноября – День сотрудника 
органов внутренних дел РФ

Уважаемые  
сотрудники и ветераны  
органов внутренних дел  

Алтайского края!
Поздравляем вас с профессиональным празд-
ником!

В 2022 году отмечается 85 лет со дня образования Ал-
тайского края и нашего Главного управления МВД России, 
которое является ровесником региона. Мы благодарим всех, 
кто бескомпромиссно стоит на страже закона и порядка! 
Особые слова признательности – ветеранам, на личных 
примерах которых воспитано не одно поколение достойных 
бойцов правопорядка!

Во все времена деятельность сотрудников органов вну-
тренних дел была связана с особым риском и огромными 
нагрузками. Участвуя в решении важнейших общена-
циональных задач, вы ведете борьбу с преступностью, 
обеспечивая безопасность земляков. Отдельно стоит 
сказать о работе по профилактике правонарушений, 
которую вы проводите, в том числе с молодежью и под-
ростками.

Эффективность деятельности алтайских полицейских 
неоднократно отмечалась на самых различных уровнях. Но 
главной наградой для представителей вашей профессии 
по-прежнему остается доверие людей. Помогая оказавшимся 
в беде, вы укрепляете веру в торжество справедливости 
и силу закона!

Примите самые искренние слова благодарности за 
мужество, принципиальность и верность долгу. Желаем 
вам и вашим близким крепкого здоровья, оптимизма и 
хороших событий!

Председатель Алтайского краевого 
Законодательного Собрания  

А. РОМАНЕНКО.

Губернатор Алтайского края  
В. ТОМЕНКО.

Выступления спикеров не оставили молодежь равнодушной.

Ночная красота парка в Зелёном Клину.

Эксперт Дмитрий Коптев.

Процесс осмотра вещественных  
доказательств.

«Идет работа не только 
по нынешним делам, но 
и по преступлениям про-
шлых лет – это большой 
пласт. Каждую неделю 
представляются порядка 
10 экспертных материа-
лов 2006, 2007 годов».

Как назвать парк?
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Ежегодно в период 
подписной компании 
несколько десятков 
экземпляров краевой 
газеты «Алтайская 
правда» оформляет в 
подарок для читателей 
своего округа депутат 
Государственной думы 
Иван Лоор. На этот раз 
парламентарий, как и в 
прошлом году, побывал 
в редакции «АП», вручил 
подписные квитанции 
редактору издания Ген-
ри Роору. Но и не толь-
ко – депутат согласился 
также ответить на 
все вопросы, которые 
подготовили для него 
редакторы разных от-
делов издания.

На 1-е полугодие 2023 года 
Иван Лоор подписал на крае-
вое издание дома престарелых 
и больницы округа. «Считаю, 
что надо поддержать одино-
ких, пожилых людей, и пусть 
главное краевое издание будет 
в доступе в районной больни-
це», – говорит депутат. С дру-
гой стороны, он таким обра-
зом поддерживает и самую 
тиражную газету края. «Мы 
ценим такое внимание и по-
мощь, Иван Иванович. И очень 
надеемся, что таких меценатов 
будет больше», – подчеркнул 
главный редактор Генри Роор.

Что касается вопросов, то 
их у журналистов было мно-
жество. Так, один из первых – 
о разнице в единовременном 
пособии для мобилизованных 
военнослужащих, которое плю-
сом к государственным гаран-
тиям отдельно доплачивают 

регионы. «Получается, там, 
где регион побогаче, военнос-
лужащий получает больше, 
где победнее – меньше. В Ал-
тайском крае эта выплата, к 
примеру, составляет 100 тыс 
рублей, в Калмыкии – 50 тысяч, 
в Брянской области – 200 тысяч. 
А делают ребята одно важное 
дело – идут защищать интере-
сы России», – считают журна-
листы. «Совершенно согласен 
с вашим мнением. После объ-
явления о частичной мобили-
зации власти регионов предло-
жили свои варианты помощи 
и дополнительной поддержки 
для мобилизованных. Они ока-
зались разными. На сегодня 
этот вопрос рассматривается 
на уровне Российской Федера-
ции. Мы прекрасно понимаем, 
что такое неравенство нужно 
исключить. Кроме того, на ок-
тябрьском заседании Совбеза 

президент страны Владимир 
Путин сообщил, что ежемесяч-
ное денежное довольствие каж-
дого мобилизационного рядо-
вого после зачисления в часть 
составит не менее 195 тысяч 
рублей», – ответил Иван Лоор.

«Часто звонят наши читате-
ли, они всю жизнь работали в 
сельской местности, в колхоз-

ных и совхозных амбулатори-
ях и детских образовательных 
учреждениях – фельдшеры, 
педагоги. Но их не включили 
в перечень лиц, которые могут 
получать доплату за 30-летний 
стаж работы в селе. Стоит ли 
им надеяться на решение сво-
его вопроса?» – задала вопрос 
Тамара Попова, редактор отде-

ла социальной жизни и права 
газеты. На это парламентарий 
ответил так: «Не все и сразу. 
Нам стоило большого труда 
снять так называемый ценз 
оседлости – привязку к сель-
ской прописке для пенсионера, 
претендующего на дополни-
тельную выплату за сельский 
стаж. Теперь работаем над рас-
ширением списка профессий – 
включить туда бухгалтеров и 
экономистов, работавших в 
сельском хозяйстве».

Шеф-редактор информаци-
онного портала Ксения Ширя-
ева спросила Ивана Иванови-
ча про его дополнительную 
почетную должность – чуть 
более месяца назад стало из-
вестно, что депутат Государ-
ственной думы от Алтайского 
края стал заместителем пред-
седателя Постоянной комис-
сии Межпарламентской Ас-
самблеи стран СНГ. Как сейчас 
строится ее работа, в новой 
международной обстановке? 
«Никаких принципиальных 
изменений в работе не про-
изошло. Появившаяся прак-
тически одновременно с СНГ, 
Межпарламентская Ассамблея 
с самого начала своей работы 
стала главной площадкой для 
взаимодействия парламента-
риев в новых политических 
и экономических условиях. 
После принятия Межпарла-
ментской Ассамблеей модель-
ные законы, которые носят 
рекомендательный характер 
и служат ориентиром в разви-
тии и сближении законода-
тельства стран Содружества, 
предлагаются национальным 
парламентам для использова-
ния в законотворческом про-
цессе», – рассказал Иван Лоор.

Самое большое количество 
вопросов касалось аграрной 
тематики. Евгений Шумилов, 

редактор отдела экономики и 
сельского хозяйства, в частно-
сти, спросил депутата, куда 
девать «лишние» 2 млн тонн 
зерна нового урожая: «Мы каж-
дый год вывозим примерно 
этот объем из края, потому 
что не можем переработать. 
Я слышу предложения от экс-
пертов, что надо развивать 
животноводство, глубокую 
переработку, но мукомолы 
против, потому что таким об-
разом они лишаются сырья. 
Что вы предлагаете делать с 
излишками в этом году?»

«Нужно сказать, что санк-
ционное давление приводит к 
парадоксу: в мире сотни тысяч 
голодающих, а мы не можем 
вывезти зерно. Что делать в 
этой ситуации? Я считаю, что 
первое – провести зерновую 
интервенцию. Причем заяв-
ленный объем – 3 млн тонн 
зерна – необходимо увеличить 
хотя бы в 5 раз. Я уже излагал 
это предложение в официаль-
ном письме на имя министра 
сельского хозяйства страны. 
Второе – принять долгосроч-
ную программу развития мо-
лочного скотоводства. Тем са-
мым определить на полезное 
дело излишки урожая – раз, 
вытеснить с рынка вредное 
пальмовое масло – два, обе-
спечить круглоголичную за-
нятость на селе – три. Я о своей 
позиции не молчу, и понима-
ние этих вопросов в органах 
власти страны есть, остается 
надеяться и ждать конкрет-
ных решений», – сказал Иван 
Лоор. Подробнее ответы депу-
тата на другие злободневные 
вопросы аграрного сектора 
края и страны – в ближайшем 
номере газеты.

Оксана ШИЛЬРЕФ,  
Олег БОГДАНОВ  

(фото)

  ОБРАЗОВАНИЕ .

  ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ .   НОВОСТИ .

  ВАШЕ ЗДОРОВЬЕ  .

Победили «Берега»
Фильм «Берега», который создали барнаульцы, занял пер-

вое место среди документальных лент на XII Всероссийском 
фестивале визуального творчества «От чистого истока». В нем 
участвовали 120 фильмов, посвященных истории, культуре 
и традициям народов России.

Фильм рассказывает о завершении разгрома армии Наполеона и 
освобождении стран Западной Европы. Спустя более двух сотен лет 
жители Нидерландов до сих пор помнят о подвигах русской армии.

Авторы – режиссеры Андрей Есаулов и Алексей Климов при-
глашены на торжественную церемонию награждения, которая 
пройдет 16–19 ноября в Москве, сообщает региональное Мини-
стерство культуры.

Татьяна ПЕРВОВА

За содействие
Уроженка Барнаула, депутат Госдумы Мария Бутина полу-

чила медаль «За содействие» от директора Росгвардии Вик-
тора Золотова. Об этом политик рассказала на официальной 
странице в социальной сети «ВКонтакте».

Награждение проходило в Князь-Владимирском храме.  
В этот день Патриарх Московский и всея Руси Кирилл освящал 
новое здание.

Мария Бутина отметила, что ведет лекции и формирует об-
разовательные программы для ведомства и участвуют в орга-
низации военно-патриотических лагерей на Бородинском поле.

«Признаюсь: награда от директора Росгвардии генерала ар-
мии РФ Виктора Васильевича Золотова – для меня приятная 
неожиданность. Служу России!» – сказала уроженка краевой 
столицы.

Берегись автомобиля!
За 9 месяцев 2022 года 201 человек погиб в ДТП на терри-

тории Алтайского края. Как сообщает Госавтоинспекция 
региона, за этот период произошло 1689 аварий, травмы 
получили свыше 2 тысяч водителей и пассажиров. Самые 
частые – нарушение правил проезда пешеходных переходов, 
несоблюдение очередности проезда перекрестков и управ-
ление транспортом в состоянии опьянения.

За январь – сентябрь произошло 486 ДТП на зебрах, 176 – по вине 
пешеходов. В таких авариях погибли 33 человека, пострадали 146.

Каждое четвертое происшествие случилось в темное время 
суток. Пешеходы предпочитают темную одежду и часто неожи-
данно выходят на проезжую часть. Госавтоинспекция советует 
использовать на одежде световозвращающие элементы – такого 
человека водитель увидит за 300 метров.

Водителей ведомство призывает к внимательности, осто-
рожности и аккуратности на дорогах.

«Избегайте резких и необдуманных маневров, соблюдайте 
скоростной режим, исходя из погодных и дорожных условий, 
приближаясь к пешеходным переходам, убедитесь в отсутствии 
на дороге пешеходов», – советуют правоохранители.

Последняя в году
Последняя в этом году продуктовая ярмарка состоится в 

Барнауле 12 ноября. Об этом сообщает администрация города.
Алтайские предприятия и фермерские хозяйства представят 

продукцию в каждом районе краевой столицы. Они предложат 
горожанам овощи и фрукты, мясо и рыбу, полуфабрикаты и 
кондитерские изделия по ценам ниже рыночных.

Площадки ждут покупателей с 10 до 14 часов по адресам:
– пр. Ленина, 71;
– ул. 50 лет СССР, 51а;
– пл. Народная;
– ул. Германа Титова, 9;
– ул. Чайковского, 21а.

Никита ИВАНОВ

Вспоминая Достоевского
Государственный музей истории литературы, искусства 

и культуры Алтая подготовил культурно-просветительскую 
программу «День Достоевского в музее», посвященную дню 
рождения писателя.

Мероприятия пройдут 11 ноября.
Так, с 13.00 до 14.00 гостей ожидает экскурсия «Достоевский 

в Сибири», которая покажет малоизвестные страницы жизни и 
творчества Фёдора Михайловича в годы его сибирской ссылки.

Стоит сказать, что с Барнаулом Достоевского связывает несколь-
ко важных событий. В частности, история создания первой и 
единственной в его творчестве комедии «Дядюшкин сон», а также 
знаменитого тюремного романа «Записки из Мёртвого дома».

А с 14.00 до 15.00 состоится обсуждение фильма «Мальчики» 
по мотивам романа Ф. Достоевского «Братья Карамазовы».

Добавим, что гостям покажут тематическую мини-выставку 
из фондов музея.

Дмитрий СЕРДОВ

О том, что в первую очередь от коронавируса 
страдает сердечно-сосудистая система нашего 
организма, врачи говорят часто. Как конкретно 
меняется заболеваемость, какие меры пред-
принимаются в регионе для восстановления 
здоровья его жителей, рассказал министр здра-
воохранения Алтайского края Дмитрий Попов.

До пандемии структура 
смертности в крае соответ-
ствовала среднероссийской: 
на долю болезней системы 
кровообращения приходилось 
до 43%; онкологических – 16%; 
несчастных случаев, травм, 
отравлений – около 7,5%.

В о  в р е м я  п а н д е м и и 
COVID-19 смерть непосред-
ственно от коронавируса 
составила 4,5% всех умер-
ших в 2020-м и более чем 
у 17% – в 2021 году. Кроме 
того, ковид запустил тяжкие 
обострения хронических за-
болеваний. Случился дву-
кратный рост смертности от 
болезней органов дыхания, 
от болезней системы крово-
обращения – на 18%. В 2021 
году COVID-19 в структуре 
смертности населения края 
занял второе место после 

сердечно-сосудистых забо-
леваний (ССЗ).

С улучшением эпидситу-
ации, по данным за первое 
полугодие 2022 года, число 
умерших от всех причин сни-
зилось по сравнению с тем же 
периодом 2021-го на 2588 чело-
век, или на 11,4%, в том числе 
от болезней системы кровоо-
бращения – на 384 человека, 
или на 4,2% соответственно.

При таком обнадеживаю-
щем тренде смертность к кон-
цу 2022-го может снизиться 
на 8786 человек, или на 20,2%, 
но, вероятно, останется выше 
уровня 2019-го примерно на 
6%. Задача к концу 2022-го 
достигнуть показателя ожи-
даемой продолжительности 
жизни в регионе до 69,7 года 
остается актуальной.

Тамара ПОПОВА

занятости, среди которых комму-
никация, критическое мышление, 
саморефлексия и другие. – Ред.).

Прочные  
перспективы

Между выступлениями спикеров 
проводились и различные интерак-
тивные квизы: например, на экран 
выводили логотипы известных ком-

паний из разных областей производ-
ства и тот, кто их угадывал, получал 
очки. Затем самые эрудированные 
поднялись на сцену, где поочередно 
ответили на финальные вопросы. 
Среди них была и Анастасия Заха-
рова. Она и выиграла сертификат 
на 10 000 рублей, который можно 
будет использовать в академии TOP.

Филиал этой компьютерной ака-
демии открылся в Барнауле в янва-

ре 2020 года, но уже воспитывает в 
своих стенах порядка 600 будущих 
программистов и дизайнеров.

– Наша цель – выпустить на 
рынок труда востребованных 
профессионалов своего дела, – рас-
сказывал «АП» директор филиала 
Антон Бирюков. – Многие ребята, 
кто еще даже недоучился у нас, уже 
официально устроены в различ-
ных организациях. Просто наши 
специалисты преподают предметы 
комплексно, с глубоким погруже-
нием в детали. Прямо как и на этой 
конференции (улыбается). Я сам 
выступал сегодня, видел голодные 
до знаний глаза и понимал, что это 
было организовано не зря. Обяза-
тельно сделаем такие конферен-
ции в Барнауле традиционными. 
У нас много талантливых ребят, 
подрастающее поколение актив-
но интересуется IT-технологиями. 
Кто-то мечтает в будущем стать вос-
требованным программистом или 
дизайнером. Те, кто сегодня при-
сутствовал на мероприятии, уже 
сделали первые шаги навстречу 
своей мечте.

Иван БЛАЖЕНКО

ТЕХНОЛОГИИ .

Пройти путь от джуниора     до тимлида

Уютный холл с удобными пуфиками, 
мягкими диванами и настольными 
играми – не в каждой школе такие 
встретишь. В школе поселка Новые 
Зори (Павловский район) он появился 
благодаря победе в грантовом кон-
курсе «Я считаю», который прово-
дится под эгидой Минфина и Минобра 
региона.

Заместитель директора школы по вос-
питательной работе Екатерина Пантелеева 
подчеркивает:

– Для нас ценность краевого конкурса, кото-
рый проводится вот уже два года, в том, что все 
проекты, способствующие повышению каче-
ства образовательного процесса, базируются на 
инициативах ребят-старшеклассников. А мы, 
взрослые, рядом, помогаем с организацией и 
оформлением заявок. Подростки придумывают 
сотни способов преобразования пространства 
школы, ее инфраструктуры. Они мотивированы, 
потому что видят результаты. Сначала, правда, 
спрашивали: «А правда, что под наши идеи 

деньги можно получить?» Не сразу поверили. 
Вы обратили внимание, какую недавно мы 
оформили зону отдыха и игр? Там появились 
мягкие уголки, диванчики, пуфики, настольные 
игры. Детям удобно на переменах.

Как выиграть конкурс? Путь этот небыстрый, 
по словам Пантелеевой, от классных собраний 

и общешкольных голосований до ожидания 
подведения итогов в крае. Далеко не каждый 
проект получает одобрение, тем не менее в 
Новозоринской школе это уже вторая победа, 
на средства первого гранта была приобретена 
мебель для музея и конференц-зала школы.

О том, какие идеи пока не удалось воплотить 
в жизнь, рассказывают сами ребята.

Анастасия Маракуева, президент местно-
го волонтерского отряда и лидер школьного 
отделения РДШ:

– Мы еще хотели бы обустроить входной 
блок, ввести пропускную систему. Это вопрос 
безопасности, во-первых; а во-вторых, во мно-
гих учебных заведениях уже так и работают. 
Почему не у нас? Еще мы хотели оформить 
один из кабинетов под космос; и даже приду-
мали, как там все устроить. Но пока проект 
не нашел поддержки, видимо, недостаточно 
функционален.

К слову, выпускница уже определилась со 
своим будущим. Думает поступать в педаго-
гический.

Ее подругам Дарье Бондарчук и Анне Ма-
каровой принадлежат идеи переделки сразу 

двух школьных блоков. Девушки верят, что их 
предложения в скором времени воплотятся 
в реальность:

– В школах в основном открытые гардеро-
бы. Мы хотим добавить кабинки и полочки 
для обуви, чтобы каждый из ребят получил 
немного личного пространства, к тому же 
решится вопрос чистоты. Осенью и зимой, в 
слякоть, это действительно проблема. И пора 
бы обустроить туалеты, сделать там кабинки.

Что ж, есть у старшеклассников Павловского 
района идеи, есть опыт их реализации. Пусть 
все сбудется!

Тамара ПОПОВА, 
 Олег БОГДАНОВ (фото)

Сами намечтали – сами воплотили

Чтоб мотор не барахлил

От понимания – к решениямОт понимания – к решениям

Антон Бирюков не пожалел, что организовал конференцию.

Депутат Государственной думы Иван Лоор.

«Нам стоило большого труда 
снять так называемый ценз осед-
лости. Теперь работаем над расши-
рением списка профессий – вклю-
чить претендующих на доплату к 
пенсии бухгалтеров и экономи-
стов, работавших в сельском хо-
зяйстве».

Меры по повышению качества  
и продолжительности жизни граждан региона  

 Оснащение и дооснащение медорганизаций, оказывающих медпомощь пациентам 
с ССЗ, по нацпроекту «Здравоохранение».

 Диспансеризация, регулярное наблюдение людей с хроническими патологиями, 
во время которых врачи выявляют или профилактируют обострения и осложнения, 
назначают средства реабилитации. В первом полугодии 2022 года диспансеризацию 
прошли более 140 тысяч человек с ССЗ вкупе с другими хроническими болезнями, так 
как риски в этой группе наиболее высоки.

 Дистанционное наблюдение. Работа кол-центров дает снижение смертности и 
количества вызовов скорой помощи. За 9 месяцев сего года так сохранено 1145 жизней.

 Расширение сети кабинетов для лечения пациентов с ССЗ, организация школ ХСН 
(для людей с хронической сердечной недостаточностью), где пациентов учат основным 
навыкам здорового образа жизни.

 Работа антикоагулянтных кабинетов – они открыты в 30 лечебных учреждениях 
края.

 Открытие кабинетов для пациентов с высоким уровнем холестерина и его фракций, 
что при отсутствии контроля может приводить к инсультам, инфарктам, внезапной 
смерти. В такой помощи нуждаются около 39 тысяч жителей края.

 Амбулаторная реабилитация кардиологических пациентов, включающая ЛФК, 
психологические тренинги, контроль врача, коррекцию доз препаратов.

 Расширение с 2023 года кардиопакета с 23 препаратов до 31, включая инновацион-
ные. До двух лет вырастет продолжительность его выдачи пациентам после инсульта, 
инфаркта или других событий. Сейчас обеспеченность кардиопакетом достигла 92%.

СПРАВКА
До 23 декабря сего года участники 
конкурса «Я считаю» из 168 образо-
вательных организаций края будут 
защищать свои проекты по улучшению 
школьной инфраструктуры.
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КУЛЬТУРА
  ПРОЕКТ .

  ГОД НАРОДНОГО ИСКУССТВА .

Соприкосновение с подлинным
Первый этап творческой ла-
боратории «Шукшин. Миф и 
реальность» с участием из-
вестных российских драматур-
гов завершился в Алтайском 
театре драмы.

Участники побывали на малой роди-
не писателя, кинорежиссера и актера, 
познакомились с подлинными доку-
ментами, связанными с его жизнью и 
творчеством, поговорили с учеными и 
обсудили идеи будущих пьес. А затем 
рассказали о впечатлениях и замыслах 
журналистам.

У�������� �� �����
Идея «обновления театрального 

разговора о Василии Шукшине» и 
обращения к документам созрела 
внутри самого театра. Как объяснял 
куратор лаборатории, российский 
театровед и критик Павел Руднев, 
есть известная усталость от большо-
го количества спектаклей, созданных 
по одной и той же схеме, то есть на 
основе набора текстов писателя (в 
основном рассказов). Проект лабора-
тории, рассчитанной на несколько 
лет, представила специалист театра 
по связям с общественностью Елиза-
вета Гундарина, и ее первые итоги она 
называет воодушевляющими.

Три дня пятерка драматургов из 
Москвы, Минска и Екатеринбурга 
интенсивно изучала тему, и, как от-
мечали участники, это погружение 
было организовано невероятно про-
фессионально. Драматурги побывали на 
экскурсии краеведа Данила Дегтярёва 
по шукшинским местам в Барнауле, 
увидели оригиналы документов в 
фондах ГМИЛИКА, весь следующий 
день провели в Сростках в музейном 
комплексе, затем общались с шукши-
новедом Дмитрием Марьиным. Кстати, 
куратор Павел Руднев подчеркивает, что 
результатом не обязательно должны 
стать исключительно документальные 
пьесы. Лаборатория предполагает и 
творческую фантазию.

– Меня поразило, что никто не тра-
вил байки, не рассказывал того, что 
невозможно подтвердить документами.
А если и рассказывал, то сразу преду-
преждал, что это апокриф, – сказал 
Руднев. – Никто не старался нас раз-
влекать, не говорил о Шукшине как 

о незыблемом памятнике. И это со-
прикосновение с подлинным давало 
невероятную силу.

В ������� � ��������
«Когда мы ездили в Сростки и обща-

лись с сотрудниками музея Шукшина, 
у меня возникло ощущение, что люди, 
которые там работают, сами могут 

быть героями пьесы», – рассказала 
журналистам московский драматург 
Юлия Поспелова. Для алтайского театра 
она не чужой человек: здесь не первый 
сезон с большим успехом идет трога-
тельная саунд-драма «Лёха» по ее пьесе, 
причем спектакль называют одним из 
самых удачных в стране. Пока Юлия 
склоняется в сторону вербатима – до-
кументального театра, и для работы 

над ним съездила в Сростки еще раз, 
чтобы записать интервью с работни-
ками музея и библиотеки.

– Я более детально пообщалась с 
этими прекрасными женщинами, и 
мне показалось, что у каждой из них 
свой Шукшин, какой-то внутренний 
диалог с ним, канал связи. Те интервью, 
которые удалось насобирать, возможно, 
станут материалом для пьесы.

Впрочем, заинтересовали Юлию и 
параллели «Шукшин – Тарковский» 
(они были однокурсниками во ВГИКе), 
и поиск истоков таланта, позволившего 
простому деревенскому мальчику стать 
большим художником.

Ч���� ����
Москвичка Лара Бессмертная со-

общила, что будет размышлять об 
отце Василия Макаровича – Макаре 
Леонтьевиче: «Мне кажется, он играет 
большую роль в становлении личности 
Шукшина, хотя он отца практически 
не застал и очень плохо помнил. Но так 
называемое «Сростинское дело», когда 
в колхозе в Сростках репрессировали 
многих мужчин, возможно, повлияло 
потом на его становление как писателя».

А минский автор Дмитрий Богослав-
ский планирует заняться темой мате-
рей, которые «кладут жизнь и отправ-
ляют своих детей в какое-то дальнее 
плавание. Они беззаветно верят в своих 
детей, и эта вера окрыляет». Замысел 
Олега Маслова из Москвы связан с де-
конструкцией сложившегося мифа о 
Шукшине. «Хотелось бы понять, что 
внутри этой бронзовой фигуры», – го-
ворит драматург. Наконец, Светлана 
Баженова из Екатеринбурга предложила 
идею «фанфика» по Шукшину:

– Я читала его биографии и столкну-
лась с огромным количеством интер-
претаций, противоречащих друг другу.
А потом поняла, что эти авторы пытаются 
свои мысли, рефлексию как-то «вкли-
нить» во вселенную Шукшина. И я по-
думала, что это хороший ход: добраться 
до реальности через мифы.

Любовь КАРПОВА

Традиции и тренды9675 
 
  
    

В них занимались почти 126 тысяч человек. Лю-
бительских объединений и клубов по интересам 
в регионе – 2450, самодеятельным народным твор-
чеством заняты 6743 формирования.

(Начало на 1 стр.)

– У нас огромный опыт меро-
приятий, направленных на меж-
национальное сотрудничество 
людей в нашем районе, гранича-
щем с Республикой Казахстан, – 
говорит Елена Леонидовна. – Мы 
встречали участников фестиваля 
национальных культур «Венок 
дружбы». Наши мероприятия под-
держивались в конкурсе губерна-
торских грантов. В следующем 
году у нас уже в 33-й раз пройдет 
праздник Наурыз. А еще в рай-
оне два национальных села –
Кирей, где преимущественно 
проживают казахи, и Ананьев-
ка, где живут немцы-меннониты.
И есть две общественные орга-
низации – «Разноцвет», занима-
ющийся возрождением русской 
культуры, и Местная националь-
но-культурная автономия каза-
хов села Кирей «Болашак».

Елена Журавлёва говорит, что 
любая торжественная или кон-
цертная программа в Кулундин-
ском районе связана с националь-
ной политикой: «Это наш конек!»

– В Алтайском крае такая ра-
бота не прекращалась никогда, –
замечает министр культуры 
региона Елена Безрукова. – Но 
говорить о системной работе мы 
начали с 2010 года, когда было 
принято несколько серьезных 
документов: программа по сохра-
нению традиционной народной 
культуры, закон о народном ма-
стере Алтайского края.

К�� �� ���������?
Еще одним важным событием 

съезда стал разговор с Геннадием 
Осташовым – членом Союза ди-
зайнеров России, художником по 

костюмам Молодёжного ансам-
бля песни и танца «Алтай». Как 
известно, многие фольклорные 
коллективы совершают ошибки 
именно в костюмах, которые по-
рой бывает трудно идентифици-
ровать. Дизайнер говорит:

– Народный костюм формиро-
вался в течение большого периода 
истории, а его носители относят-
ся к нему с трепетом. Чтобы не 
было конфузов, не стоит прояв-
лять фантазию, нужно просто из-
учить материал. А если уж делать 
стилизацию, то не пренебрегать 

деталями, имеющими для этой 
культуры святое значение.

Сам Геннадий Осташов, если 
есть возможность, общается с 
носителями национальной куль-
туры, опирается на научные, эн-
циклопедические материалы и 
фотографии. «Интернет здесь не 
помощник, я так скажу», – подчер-
кивает он. А наиболее характерная 
ошибка коллективов – использова-
ние в костюмах принтов под гжель, 
хохлому и жостовскую роспись в 
попытках сделать поярче.

Любовь КАРПОВА

КРАЕВЕДЧЕСКИЙ МУЗЕЙ, ул. Ползунова, 39, 
пр. Красноармейский, 28, тел. 20-51-49.

До 20 ноября. «Недаром помнит вся Россия» (6+). 
Выставка «Привет из СССР» (6+).

12 ноября. 13.00 – лекция кандидата историче-
ских наук Юлии Абрамовой «Водяное руководство 
пресечь: паровой двигатель против водяного» (12+).

ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ МУЗЕЙ, ул. М. Горького, 
16, тел. 50-22-29.

«Алтай на полотнах» – выставка живописи к 
85-летию края (0+).

До 13 ноября. Выставка «Алексей Дмитриев. Ис-
кусство книги: традиции и поиск» (0+).

До 13 ноября. «Край древнего благочестия» (0+). 
«Советский фарфор» (0+).

МУЗЕЙ ИСТОРИИ ЛИТЕРАТУРЫ, ИСКУССТВА И 
КУЛЬТУРЫ АЛТАЯ, ул. Л. Толстого, 2, тел. 50-14-12.

До 27 ноября. Выставка Ирины Леденёвой «Порфи-
ровое небо Колывани и зелень яшмы кедрача» (0+).

До 27 ноября. Выставка «Звучание души народной» 
(0+). Музыкальные инструменты народов Алтая.

МУЗЕЙ «ГОРОД», ул. Л. Толстого, 24, тел. 22-66-83.
«Удивительный мир пауков» (0+). «И скифы мы…» – 

выставка скульптора по дереву Виктора Казакеева (0+).
ВЫСТАВОЧНЫЙ ЗАЛ МУЗЕЯ «ГОРОД», пр. Ле-

нина, 111, тел. 22-66-84.
До 15 ноября. «Веруем в мастерство!» – выставка 

изделий народных мастеров Алтайского края (0+).

«АРТ-ГАЛЕРЕЯ ЩЕТИНИНЫХ», пр. Социали-
стический, 78, тел. 36-81-47.

«Кафедра 8» – выставка произведений преподава-
телей Института архитектуры и дизайна АлтГТУ (0+).

ГАЛЕРЕЯ «РЕСПУБЛИКА ИЗО», пр. Космонавтов, 
6г, тел. 8-996-303-4759.

До 13 ноября работают экспозиции: «Гравюры. Динозав-
ры и немного окаменелостей» Людмилы Плехоткиной, 
«Монгольские этюды: воспоминания» Андрея Иккерта, 
«Приближая чудо» Екатерины Витвиновой и др. (12+).

ГАЛЕРЕЯ «ТУРИНА ГОРА», ул. Димитрова, 85а, 
тел. 36-98-70.

«Чаять нечаянного» – персональная выставка 
Елены Волковой (0+)

ТЕАТР ДРАМЫ ИМ. В.М. ШУКШИНА, ул. Моло-
дёжная, 15, тел. 36-97-13.

11 ноября. 18.30 – «Феномены» (12+).
12 ноября. 17.30 – «Лёха» (16+).
13 ноября. 17.30 – «Танго длиною в жизнь» (16+).
15 ноября. 18.30 – проект «Время Ч». Читка пьесы 

Павла Пряжко «Сосед» (16+).
16 ноября. 18.30 – «Космос» (16+).
17 ноября. 18.30 – «Интуиция» (18+).
МОЛОДЁЖНЫЙ ТЕАТР АЛТАЯ, пр. Калинина, 

2, тел. 50-35-03.
11 ноября. 18.30 – «Безумный день, или Женитьба 

Фигаро» (16+).
12 ноября. 17.00 – «Фауст» (12+).
13 ноября. 12.00 – «Летучий корабль» (6+).
17.00 – «Марьино поле» (12+).
16 ноября. 18.30 – «Свободная пара» (18+).
17 ноября. 18.30 – «Мёртвые души» (12+).
АЛТАЙСКИЙ МУЗЫКАЛЬНЫЙ ТЕАТР, пр. Ком-

сомольский, 108, тел. 50-50-82.
11 ноября. 18.30 – «Человек-амфибия» (12+).
12 ноября. 17.00 – «Ромео и Джульетта» (12+).
13 ноября. 11.00 – «Снежная королева» (0+).
17.00 – «Белая акация» (12+).
16 ноября. 18.30 – «Прибайкальская кадриль» (16+).
17 ноября. 18.30 – «Дубровский» (12+).
ТЕАТР КУКОЛ «СКАЗКА», ул. Пушкина, 41, тел. 

50-20-90.
11 ноября. 18.30 – «Евгений Онегин» (12+).
12 ноября. 10.30, 12.00 – театр на подушках. «Жи-

харка» (0+).
13.00 – «Рассказ собаки» (12+).

ФИЛАРМОНИЯ, ул. Ползунова, 35, тел. 50-05-20.
13 ноября. 17.00 – «Симфонические вечера» (6+). 

Солисты – Александр Рамм (виолончель, Москва), 
Артём Давтян (домра, Новосибирск).

14 ноября. 18.30 – «Эстафета поколений» (6+). 
Фортепианные ансамбли Барнаула.

17 ноября. 18.30 – «Путешествие из Петербурга в 
Москву» (6+). Геннадий Пыстин – Дмитрий Карпов.

КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ «СИБИРЬ», пр. Ленина, 7, 
тел. 56-76-80.

11 ноября. 18.30 – «Джазовые портреты Стиви 
Уандера» (6+). Барнаульский духовой оркестр.

12 ноября. 17.00 – «Русские узоры» (6+). Оркестр «Си-
бирь», дирижер – Рустам Дильмухаметов (Новосибирск).

16 ноября. 18.30 – «Поэзия и время» (12+). Спек-
такль-концерт артиста Ивана Кокорина (Москва). 

Пр. Ленина, 19, тел. 61-10-65.
13 ноября. 11.00 – «За краем небес» (6+). 13.00 – 

«Солнечный взрыв» (12+). 15.00 – «Воздушные при-
зраки» (12+).

  АФИША .
МУЗЕИ
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Юлия Поспелова предполагает создать пьесу-вербатим.

«О     -
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Куратор лаборатории критик Павел Руднев.В Сростках драматурги побывали в музее и библиотеке.

  КУЛЬТПОХОД .
Как обсуждать спектакли

В Молодёжном театре Алтая состоялся семинар 
по театральной педагогике.

Режиссер-педагог Российского академического 
молодёжного театра (РАМТ) Алла Лисицина расска-
зала сотрудникам МТА и школьным учителям, как 
привлечь детей к походам в театр. Участники узнали, 
как организован «Семейный клуб» при РАМТе, рас-
смотрели игровые методики, которые могут исполь-
зовать учителя. Отдельно специалист рассказала, как 
обсуждать спектакли со зрителями разного возраста, 
и для наглядности провела обсуждение «Сказки о царе 
Салтане» и глитча Wonder boy из репертуара МТА. 
Мастер-класс прошел в рамках грантового проекта 
Союза театральных деятелей РФ.

«Отбросьте страх!»
Барнаульская галерея «Республика ИЗО» ждет 

молодых авторов на выставку «Собрание».
Десятая по счету выставка художников-профессио-

налов и любителей в возрасте от 18 до 35 лет откроется 
17 ноября. До 13 ноября в галерее ждут работы – до пяти 
произведений от одного автора, готовых к экспони-
рованию. Комиссар галереи Вадим Климов называет 
«Собрание» самой открытой и свободной выставкой 
Барнаула: работы принимаются без обсуждения и 
отбора, их тематика не ограничена. «Это возможность 
показать зрителю ваш мир, ваше видение. Отбросьте 
свой страх!» – призывает галерея.

Мария ИВАНОВА

Ч�� � �����?
– У нас нет задачи писать только 

для Барнаула. Если эти пьесы уйдут 
за пределы края, в том будет большая 
победа, – подчеркивает Дмитрий Бо-
гославский. – На основе биографии 
Шукшина мы будем говорить об об-
щечеловеческих ценностях.

Пьесы должны быть готовы к маю 
2023-го, а в следующем ноябре театр 
уже хотел бы поставить по ним спек-
такли-эскизы. Планируется издание 
сборника получившихся текстов.
И не менее одного спектакля войдет 
в постоянный репертуар.

На выставке художника Геннадия Осташова «Не просто костюм».

Впервые
лауреат

1 ноября в Москве со-
стоялась церемония 
вручения III Всерос-
сийской обществен-
ной премии за личный 
вклад в этнокультур-
ное развитие и укре-
пление единства наро-
дов России «Гордость 
нации». Лауреатом
III степени впервые 
стала представитель-
ница Алтайского края, 
сотрудник Дома наро-
дов Алтайского края 
Екатерина Блохина.

Землячку отметили за 
работу над журналом «Рос-
сия многонациональная. 
Алтайский край». Ежегод-
ное издание выпускают в 
конце декабря, внутри со-
бирают статьи историков, 
искусствоведов, социоло-
гов и других специалистов 
об этнокультурной жизни 
региона. Распространяется 
оно бесплатно: в печатном 
виде в Доме народов Ал-
тайского края, а в элек-
тронном – на сайте http://
ak-rnd.org/.

На соискание премии 
отправили 950 заявок из 
российских регионов – 
от Донецка до Камчатки. 
Лау реатами премии стали
27 человек из 19 регионов –
представители неком-
мерческих организаций, 
домов дружбы народов, 
образовательных учреж-
дений.

Никита ИВАНОВ

  КРАТКО .


